

Mozambique de Rovuma a Maputo

EL ARBO DE RAICES MAS PROFUNDAS

Por HUGO RIUS con fotos de CARLOS PILDAIN, (enviado



Samora Machel: "el árbol que tiene las raíces más profundas es el pueblo, el pueblo nunca muere. Los miembros del partido son las raíces de este árbol".

A corriente Fluvial del Rovuma resultó vencida por los primeros destacamentos armados del FRELIMO que entraron en 1964 en territorio mozambiqueño a iniciar la guerra de liberación. La provincia de Maputo, en el extremo sur del país, acuñó un decenio más tarde —en 1975— la entrada victoriosa del brazo popular armado de la vanguardia y de su Jefe máximo Samora Machel.

Cuando se creó el PRELIMO (Frente de Liberación de Mozambique) en 1962, se trazó el objetivo de luchar y alcanzar la independencia desde Rovuma a Maputo. Y no era solamente por una referencia geográfica a los últimos territorios de norte a sur del país, que fijaron arbitrariamente las potencias coloniales, en sus repartos de rapiña, sino porque en ello iba, tras la maduración de pasadas experiencias históricas, la firme voluntad de unir y hacer más fuerte a todo el pueblo.

Incontables veces, desde el siglo XVI, el invasor colonialista logró imponerse a la incansable resistencia autóctona, gracias al estímulo del divisionismo tribal. Por largo tiempo los colonialistas dominantes procuraron crear una conciencia tribalista o racial para perpetuar su dominio explotador. Habría los blancos, en la cima, los indígenas en la base, los asimilados de origen africano que renunciaron a su propia cultura. Y aún dentro de la gran masa explo-



El estudio masivo ha tenido que traducirse, en primer término, en campaña de alfabetización.

tado nunca se hablaba de
de zimbabue, malaui, zambia o
zimbabwe.

La conciencia de unidad nacional fue
forjada plenamente por el FRELIMO
cabe de su propia fuerza de
peso por el caudillo de los
nuevos el Rovuma (trostera natural de
Zambezia) e instalar los primeros
liberados en las provincias del
gadio y Niassa). Al correr de los
surgencia se extendería también
el de Zambezia, Tete y Manica-San

Por eso, los soldados especiales
MIA iniciaron también su marcha
zimbabue por la histórica provincia
al de Cabo Delgado, orígenes y
conquistas independentistas de los
valiosos fuente de experiencia y se
migra a. Algo así como nacían
de Oriente.

LAS AVENIDAS COLONIALES

Hay diversas maneras de llegar a Cabo
gadio. Nosotros lo hicimos en un remolcador de las líneas aéreas internacionales en
colores verde, amarillo, rojo y negro de la
bandera nacional pintados en las alas. Los
guiones llegaron hace mucho más tem